

tiques, et représente toutes les opinions partagées par une portion appréciable des citoyens; de même qu'il est essentiel que dans une démocratie bien organisée, la majorité de l'électorat commande la majorité de la députation.

Or, le scrutin uninominal et majoritaire ne répond à aucune de ces conditions. Et d'abord, il produit l'asservissement de la moitié moins un des citoyens à la volonté absolue de la moitié plus un. Vous avez, disons, deux mille électeurs qui donnent leur suffrage dans un collège électoral: 999 de ces électeurs donnent leur suffrage à un candidat que nous appellerons le candidat de l'opposition; 1001 donnent leur suffrage au candidat du gouvernement; le candidat du gouvernement est élu, c'est bien. Mais il n'est pas plus trace dans l'Assemblée Législative de l'opinion exprimée par ces 999 autres électeurs que s'ils n'existaient pas; c'est injuste.

Supposons maintenant que la chose se répète dans cinq circonscriptions électorales. Vous aurez le résultat suivant: 4995 électeurs auront exprimé une opinion contre 5005 électeurs qui auront exprimé une opinion contraire. Résultat, 5005 électeurs ont élu cinq représentants et les 4995 autres, pas un. L'injustice ne saurait être plus évidente.

Conservons maintenant les mêmes cinq circonscriptions électorales avec le même vote pour quatre d'entre elles, mais supposons que dans la cinquième le candidat de l'opposition soit élu par 50 voix. Vous avez 4979 électeurs qui ont voté pour le gouvernement, 5021 qui ont donné leur suffrage contre, et, résultat, quatre sièges pour le gouvernement, un siège pour l'opposition.

Répétez la même opération dans la Province et vous en arriverez à cette conclusion que ce n'est plus la majorité, mais la minorité qui va gouverner. Et qui empêche, je vous le demande, avec ce système, que la chose ne se produise? Elle peut se produire et elle s'est déjà produite.

Vous êtes donc complètement entre les mains du hasard. Or le hasard est un maître qui cousine beaucoup trop chez l'iniquité.

Et, cependant, ce système manifestement injuste a été appliqué au pays depuis que nous avons été dotés d'institutions par-